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1 Modalités et annonce 
du porte-à-porte



Projet des Tonnelettes ensoleillées 

Un projet au service de la résilience du 
monde agricole 

Au cœur de la champagne Berrichonne, entre Thizay et 
Issoudun, un collectif d’agriculteurs, motivé par la recherche 
d’une solution collective aux défis qui se dressent devant 
eux, s’est engagé dans une aventure novatrice. Francis, Louis, 
Cédric et Denis ont entrepris d’explorer une voie qui allie 
tradition agricole et innovation énergétique : 
l’agrivoltaïsme.

C’est ainsi que le projet des Tonnelettes Ensoleillées prend 
forme, avec une réflexion poussée sur une nouvelle 
production agricole sous les panneaux photovoltaïques, 
notamment des semences florales. Pour concrétiser leur 
projet, les agriculteurs du collectif se font accompagner par 
GLHD, un spécialiste français habitué à développer des 
dynamiques collectives et territoriales.



Périmètre du porte-à-porte 

La tournée s’est déroulée sur 2 jours, le 22 et 
le 23 mai 2024. Le porte-à-porte a ciblé les 
habitations les plus proches de la zone 
d’étude du projet.

• Thizay Bourg
• Jean Varenne
• La Folie
• La Cruée
• Issoudun les Terres Rouges
• Issoudun les Charmelons,
• Issoudun Grelleterie Sud (en partie)

Une attention toute particulière a été portée 
aux habitations en proximité du site et en 
potentielle visibilité du projet (une seconde 
visite a été effectuée sur cette zone le second 
jour).

Périmètre du porte-à-porte d’information 



97 habitations 

visitées

Le porte-à-porte s’est déroulé en deux équipes, qui sont allées à 
la rencontre des riverains du projet. 

Il a permis d’informer le territoire sur le projet, de répondre aux 
questions et d’enrichir le projet et la connaissance du territoire.

Il s’articulait autour d’une rapide présentation du projet, d’un 
temps de réponses aux questions des riverains et d’un court 
questionnaire sur la connaissance du projet et les enjeux du 
territoire.

44 échanges avec 

les habitants

53 avis de passage 

déposés 



Annonce du porte-à-porte sur le territoire 
Le porte-à-porte a fait l’objet d’une large annonce sur le territoire avec un renfort de communication quelques jours en amont des 
visites de terrain. Plusieurs canaux ont été utilisés pour informer un maximum de riverains de cet événement.

Plaquette d’information, distribuée dans les 
boites aux lettres de la zone, projet la 
semaine en amont du porte-à-porte

Avis de concertation et affiche des grandes 
dates de la concertation affichés à la mairie 
de Thizay et au siège de la communauté de 

communes Champagne Boischauts une 
dizaine de jours en amont du porte-à-porte

Site internet de la concertation annonçant 
le porte-à-porte

(ouvert le 17 mai 2024) 



2 Principaux 
enseignements 



222
Contributions
recueillies

60
questions posées

Principaux enseignements 

Les grands enseignements chiffrés du porte-à-porte 

57,1 %
des personnes 
rencontrées connaissent 
l’agrivoltaïsme ou en 
avait déjà entendu 
parler

88,9% 
des personnes 
interrogées estiment 
que le projet est 
adapté à leur 
territoire.

96%
Des habitants rencontrés se sont 
montrés favorables ou neutres vis-à-vis 
du projet.

91 %
des habitants 
rencontrés avaient 
reçu la plaquette 
d’information.

77,8% 
avaient connaissance 
du projet



Principaux enseignements 

L’agrivoltaïsme : un principe nouveau pour le territoire 

57,1 %
des personnes rencontrées connaissent 
l’agrivoltaïsme ou en avait déjà entendu parler.

Certains des interlocuteurs semblaient confondre 
agrivoltaïsme et photovoltaique, un projet existant 
déjà à Issoudun en proximité de la zone d’étude

Toutefois, après explication des modalités de 
l’agrivoltaisme,  une majorité de ces personnes 
rencontrées juge la conciliation entre agriculture et 
production d’énergies renouvelables intéressante 
et innovante.

La zone la plus en proximité du projet semblait 
davantage connaitre l’agrivolatisme, notamment car 
elles en avaient entendu parler par les agriculteurs 
eux-mêmes (environ 1/3 des personnes 
rencontrées).

« Francis m'avait expliqué le 
principe »

« Le principe de l’agrivoltaïsme est 
intéressant »

« C'est bien, on produit de 
l'énergie renouvelable en 

maintenant l'activité agricole »

« Je ne suis pas calé mais je sais que 
c'est bien »

« Je ne connais pas les panneaux 
moi »

« Je n'y comprends pas grand-
chose »

« Expliquez-moi le principe »
« Je connais les agriculteurs à 

l'initiative du projet »



Les principales thématiques évoquées lors du porte-à-porte

Principaux enseignements 

Opportunité du projet 

Préserver l’identité du 
territoire 

Projets éoliens sur le territoire 
et autres projets énergétiques 

Concertation  Biodiversité 



Principaux enseignements 

« Est-ce que ça peut 
rapporter à la commune ? »

« Est-ce que le projet rapporte 
quelque chose aux habitants ? »

« L'énergie produite profitera-t-
elle au territoire ou partira-t-elle 

pour les autres communes ? »

« Qui va bénéficier du projet : la 
commune ou la communauté de 

communes ? »

« Sur le projet éolien, la communauté 
de communes touche plus que la 

commune, l'inverse serait plus 
logique »

88,9% 
des personnes interrogées estiment que le 
projet est adapté à leur territoire.

Les habitants ont posé de très nombreuses 
questions sur les retombées économiques 
directes sur leur facture d’électricité et la 
distribution locale de l’électricité produite sur 
site. 

Ils se sont également enquis des retombées 
directes et indirectes pour la commune, 
notamment dans la zone de Thizay.

« Le projet peut améliorer le 
paysage avec les haies. »

De nombreuses questions sur les bénéfices individuels et pour  le 
territoire 



Un territoire qui se positionne en faveur du projet et en soutien 
aux agriculteurs

Principaux enseignements 

« Moi je suis pour le projet »

« Je le ferais si je pouvais »

« On est libres de faire ce que 
l'on veut si ça ne dérange pas les 

autres »

« Je ne suis ni pour ni contre, il n'y a 
pas que du noir ou du blanc dans le 

monde »

« Je suis neutre, qu'est-ce que cela 
peut bien me faire ? »

« C'est vraiment loin de chez 
nous, on n'est pas 

directement concernés »

« Je suis pour. Je préfère ça aux 
éoliennes, il en faut pour que la 

transition marche »

« Ces projets c'est l'avenir, le 
pétrole il n'y en aura pas

toujours »

« C'est bénéfique à plusieurs 
points de vue »

96%
Des habitants rencontrés se sont montrés favorables 
ou neutres vis-à-vis du projet.

La question de l’opportunité du projet et notamment 
son impact favorable sur la transition énergétique du 
territoire a été plusieurs fois abordée. Le projet a 
souvent été caractérisé comme un projet qui s’inscrit 
dans l’air du temps et dans les innovations. 

Les riverains semblent peu concernés par le projet à 
titre individuel, car le projet leur semble sans 
conséquence individuelle pour eux et leur cadre de 
vie. 

Ils évoquent en revanche un projet bénéfique pour 
les agriculteurs et qui permettrait de les soutenir 
financièrement. 



Principaux enseignements 

« Les panneaux sont à quelle 
hauteur ? »

« Qu'est-ce qu'on peut cultiver 
en dessous ? »

« Y a t-il une distance 
réglementaire entre les projets 

AgriPV et éolien ? »

« Comment la lumière arrive sur les 
cultures ? »

« A qui appartiennent les 
panneaux  ? »

« Est-ce qu'il y aura des impacts 
pour le sol ? »

« Est ce qu'il y a des contraintes 
par rapport à l'aviation ? »

« Y a-t-il des risques incendie 
avec les panneaux ? »

60
questions posées

Les habitants rencontrés à l’occasion du 
porte-à-porte ont pu poser de nombreuses 
questions de curiosité, au sujet  : 
• De la localisation du projet, sa superficie
• Du projet agricole des agriculteurs
• Des panneaux (taille des panneaux, 

hauteur, type de panneaux, recyclage des 
panneaux…)

• Des modalités du projet (calendrier, 
distances autour du projet…)

• La production électrique du projet  ( 

distribution, bénéfices pour les riverains..). « Qu'est ce qui est prévu si ça 
devient une jachère avec des 

panneaux abandonnés ? »

« Qu'est-ce que les zones 
d'accélération d'énergies 

renouvelables ? »

De très nombreuses questions de curiosité 



Principaux enseignements 

La préservation de l’identité paysagère et de 
l’intégration du site dans le paysage a fait partie des 
discussions avec habitants. 

Les riverains jugent que le site du projet est adapté car 
peu visible et situé en campagne, à distance des zones 
d’habitations. Ils arguent aussi que les espaces vont 
rester des zones agricoles et de fait se fondre dans le 
paysage.

Plusieurs riverains ont mentionné un projet peu 
visible, notamment en comparaison aux projets 
éoliens qui couvrent le territoire et semblent plutôt 
favorables ou neutres à la localisation et l’intégration 
du projet.

Quelques habitants ont évoqué la possibilité d’intégrer 
dans le projet quelques zones de haies, qui pourraient 
à la fois servir de masque et de zones de protection de 

la biodiversité (habitation, alimentation…).

« Il faut essayer de préserver le 
paysage »

« Les haies pourraient servir à 
masquer le projet et renforcer la 

biodiversité »

« C'est adapté, il n'y a pas grand-
chose autour, on est plutôt sur 

des zones de forêt »

« La campagne, ce n'est pas des 
éoliennes et des panneaux, le 

paysage se détruit, on ne cultive 
plus et à la place on met des 

éoliennes »

« C'est sûr que ça fait tâche par 
rapport à la verdure, mais c'est 

bien de coupler les deux »

« Il faut faire attention à bien 
préserver le territoire et les zones 

naturelles. On en manque »

Un projet qui s’intègre au paysage



Principaux enseignements 

« On a besoin de développer 
l'agriculture avec des parcs 

comme ça »

« Les trackers, ça permet de 
suivre le soleil et d'améliorer les 

rendements, c'est bien »

« C'est bien pour les agriculteurs 
ce projet, c'est une nouvelle 

manière d'appréhender leurs 
cultures, c'est une entrée 

économique»

« Il y a des avantages pour les 
agriculteurs »

« C'est bien de le faire sur des 
mauvaises terres »

« On sait bien qu'on a besoin 
d'énergie et de mixité 

énergétique »

« Je suis pour la transition 
énergétique / solaire »

« Ça permet de cultiver en 
dessous»

Le projet agrivoltaïque des Tonnelettes
Ensoleillées est perçu par la majorité des 
habitants comme un levier pour les agriculteurs 
et leur projet agricole. 

Ils apprécient le projet agricole présenté par les 
agriculteurs. Ils  comprennent leurs motivations, 
à la fois financières et agricoles, et les partagent.

De nombreux habitants envisagent le projet 
comme un filet de sécurité permettant aux 
agriculteurs d’expérimenter de nouvelles 
pratiques agricoles, tout en contribuant à la 
production d’énergies renouvelables. 

Les riverains les plus en proximité du projet 
semblent bien connaitre les agriculteurs, qu’ils 
apprécient.

« Il faut trouver un juste milieu 
entre écologie et énergie »

Un projet au service de la transition énergétique et des agriculteurs 



Principaux enseignements 

Lors du porte-à-porte, la quasi-totalité des 
personnes rencontrées a évoqué un projet 
éolien qui a très largement mobilisé sur le 
territoire, aussi bien, selon des riverains du fait 
des modalités du projet que de la 
communication faite autour du projet. 

La plupart ont comparé le projet agrivoltaïque 
et le projet éolien, en évoquant les atouts du 
projet agrivoltaïque : insertion paysagère, large 
communication, visibilité dans le paysage, 
concertation avec les riverains…

« Les éoliennes gâchent le 
paysage, il y en a de trop »

« Il n'y a pas de béton comme 
avec les éoliennes »

«Il ne faut pas d'éoliennes ou de 
méthaniseurs »

« Je vous avoue que les panneaux, je 
ne dis pas non. Les éoliennes, c'est un 
massacre, partout où l'on regarde, on 

en voit »

« Ce n'est pas comme les éoliennes. 
Ça ne fait pas de bruit et il n'y a pas 

de risque qu'une hélice ne se détache 
comme à Issoudun »

« Vous seriez venus pour des 
éoliennes, je ne vous aurais pas 

reçu comme ça »

« Les éoliennes, on n'est pas 
pour »

« Les éoliennes vont laisser 
une trace indélébile dans 

l'esprit des gens »

« C'est mieux que les éoliennes, ça 
ne clignote pas la nuit »

Un ancien projet éolien qui a laissé des traces sur le territoire



Principaux enseignements 

Une information favorablement accueillie sur le territoire 

91 %
des habitants rencontrés avaient reçu la 
plaquette d’information.

77,8% avaient connaissance du projet

Le porte-à-porte effectué auprès des résidents à 
proximité du projet a été positivement accueilli.

Les personnes rencontrées ont apprécié 
l’approche individualisée et de proximité.

En fonction de la proximité du projet, les 
personnes rencontrées avaient une connaissance 
du projet et un concernement distinct : bonne 
voir très bonne connaissance du projet en 
proximité de la zone d’étude, moindre sur la zone 
la plus proche d’Issoudun plus urbaine.

« J'ai bien lu la plaquette »

« J'ai prévu de venir aux 
ateliers »

« J'ai bien eu 
connaissance du projet »

« C'est bien de prendre en compte 
les intérêts et les questions et uns 

et des autres »

« Ce n'est pas plus mal d'informer le 
territoire en amont du permis de 

construire »

« Je vous remercie de m'avoir 
informé »

« On a plusieurs moyens pour 
s'informer dans la commune » « Je ne suis pas concerné je me 

sens trop loin »
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